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□本报记者 王淼 通讯员 高敏

本期关注：广东邮政投递改革

广东省邮政分公司

运营管理部直投项目运作人 陈兰

广州市分公司

平湖直投中心负责人 温桂全

聚焦模式创新 丰富使用场景

用实际行动

推行甩点直投模式

切实加强内部管理

更好支撑业务发展近 年 来 ，伴 随 快 递 业 的 快

速发展，场地、人工成本随之水

涨 船 高 。 为 解 决 邮 件 投 递 量

大、提高投递“最后一公里”效

率的问题，行业电商件投送至

自提点、快递柜已成为通行做

法。因此，快包自提与直投工

作是摆在邮政面前的问题。

“要做好邮件自提工作，自

提一定要实现‘真自提’，直投也

要‘真直投’！”在经过大量实地

调研后，广东省邮政分公司总经

理陈洪涛下定决心要加快全省

邮政自提直投建设工作，并在多

个会议上强调快包自提与直投

工作对于邮政未来发展的重要

意义，为全省邮政统一思想。

平湖直投中心是广东邮政

积极落实集团公司对于自提点

建设的工作要求，通过建设直

投中心或直投专段，推行甩点

直投的方式提升揽投效率、缓

解投递压力、促进业务发展的

一个缩影。广东邮政作为邮件

进口大省，进口投递量占全国

邮政比重约 12％，建设自提网

络并实行直投甩点是有效释放

快包投递压力、加强揽投能力、

助力降本增效的关键。

在 运 作 模 式 上 ，广 东 邮 政

根据各市邮政分公司分拣格口

资源、场地条件、自提点分布等

情况，采取不同的直投运作模

式 ，以 满 足 不 同 场 景 使 用 需

求。“第一种是直投中心甩点直

投。我们通过大数据分析，将

快包自提量大的自提点从揽投

部剥离并划入区域直投中心，

由直投中心进行自提集包，机

动车甩点直投；第二种是直投

专段直投，发展揽投部内机动

车专段甩点直投，在揽投部内

将自提量大的自提点从普通道

段剥离，由汽车道段集中甩点

直投。”广东省分公司运营管理

部总经理陈必虎对记者说，“对

于大专院校等快递包裹自提量

特别大的自提点，我们计划采

取处理中心甩点直投，利用各

市分公司的处理中心场地和分

拣格口资源，实行直封直运。”

对 于 直 投 中 心 甩 点 直 投 ，

广东邮政主要通过单独建设和

与揽投部合址建设两种方式实

现。单独建设的直投中心具有

单独场地、单独设备，单独配置

管理人员，适合规模较大的直

投中心，一般在珠三角地区日

均投递 8000 件以上。其他地区

日均投递 5000 件以上的，广东

邮 政 才 考 虑 单 独 建 设 直 投 中

心。目前，建成的 22 个直投中

心 ，主 要 分 布 在 广 州 、东 莞 等

地。与揽投部合址建设的直投

中心，与现有揽投部共用场地、

设备，管理人员可合用或单独

配置，但是与现有揽投部分频

作业，以此缩短投递时限。此

类揽投部要求日均投递 3000 件

以上。这类合址建设的直投中

心，广东邮政目前有 53 个。

对 于 直 投 专 段 直 投 模 式 ，

广东邮政在揽投部将投递量适

中的自提点从普通道段分离出

来，由揽投部自提直投专段进

行下段扫描，甩点直投至各自

提点。采取此类模式的道段，

要 求 日 均 投 递 量 达 700 件 ，目

前，广东邮政有 3112 条直投专

段。

以甩点直投模式促提效降本

“每天早上 6：30，我们直投中心就会热闹起

来。早班的接车人员先把邮件卸到装卸区，投派

员7：30到岗后先分拣，8：30，我对本段邮件细分

下段，10点前就能出班。”广州市邮政分公司北区

寄递平湖直投中心投派员潘红林对记者说。

平湖直投中心位于广州市白云区，服务面积

达 159.35平方公里，服务区域内常住人口约 105

万人，占白云区总人口的35.5％。平湖直投中心

快包进口业务量在 1万件／日，高峰期进口量超过

1.3 万件／日。该直投中心投递自提点共有 239

个，直投量占全区邮政快包进口总量的8.5％。

潘红林的干劲和自信，来源于平湖直投中心

高效的管理模式。因为采取了甩点直投模式，平

湖直投中心人均投递量约 800件／日，比综合揽

投部人均投递量高约 260％；投递结算单价压降

至 1.05 元／件，对比原标准件值下降 19％。目

前，广东邮政共建设直投中心 75个，其中单独建

设的直投中心有 22个，点均直投量 5058件；与

揽投部合址建设的直投中心有53个，点均直投量

2144件。经测算，直投中心投递结算单价比普通

揽投部降低0.21元／件。

“ 我 从 2018 年 开 始 经 营 菜

鸟驿站，从刚开始每天投放 300

件、揽收 15 件，到现今每天投放

800 件、揽收 150 件。自从你们

邮政建立了直投中心，我这边

的邮件量就不断增长！”在位于

广州市白云区嘉禾官厅东街 14

号的菜鸟驿站里，老板陈伟宁

笑容满面地对记者说。他经营

的社会驿站自提点是广东邮政

推行甩点直投的重要抓手。社

会驿站自提点效益、效率提高

的背后，是广东邮政聚焦流程

优化、加强质量管理，提升客户

体验的结果。

广东邮政在直投建设中，经

历了从试点探索到不断成熟再

到上量运营的过程。为保证建

设效果和运营质量，广东邮政特

别关注流程优化工作。以广州

为例，在直投试点初期，出现自

提点覆盖范围过大、时限无法保

证、分拣格口规划不合理、分拣

效率不高、前期客户投诉较多等

问题。广州市分公司以问题为

导向，通过对自提点资源进行梳

理，利用电子围栏“挖洞功能”准

确维护地图，重新规划内部分拣

区域，实行人员综合利用，解决

了试点建设中存在的问题，使直

投建设进入标准化、规模化阶

段。

同时，广东邮政认识到直投

甩点本身就是一种集约高效的

运作模式，有必要在建设过程中

加大设备替代力度，进一步提高

作业效率。因此，广东省分公司

为各市分公司的直投中心加大

了自动分拣设备的配置力度，初

期主要配置了窄带分拣机，分拣

效率可达 3000 件／小时。省邮

政工艺设备集中维保小组通过

研发，对广州揽投站点的窄带分

拣机进行了改造，优化后的设备

分 拣 效 率 提 升 至 4000 件 ／ 小

时。最近，又投资立项配置了高

速分拣机，分拣效率可达 5000～

6000 件／小时。为保证人机磨

合效果，广东邮政揽投专班组织

开展了设备流程优化专项活动，

并制作标准化微课件指导各市

分公司进行标准化、规范化作

业。

广东邮政深知质量是发展

之本的道理，在直投建设过程中

将质量管控体系一并纳入建设，

重点关注违规投交率、未规范录

入妥投信息率、信息完整率、入

库及时率等关键指标。例如，广

州市分公司通过建立运管部（服

质部）—区分公司—揽投部三级

管控体系，根据作业流程标准、

三项基本制度执行等情况对直

投中心进行质量管控，并采取日

常巡点机制，由属地揽投部进行

自提巡点工作，主要包括支付自

提点费用、催促自提点信息反

馈、异常邮件处理、自提点开发

与维护等。对于异常邮件处理，

要求每日不少于两个频次。

“我平均每天要处理直投快

包 1200 件。如果客户需要上门

服务的，我就将邮件从驿站取出

投递上门。这样一来，驿站的压

力就小了，我们的关系也好了，基

本上每天都能从驿站老板那里揽

收到 20 件邮件。这可提高了我

的收入！”在跟班采访的路上，平

湖直投中心投派员潘红林对记者

说。他还给记者算了一笔账：“我

们平湖直投中心通过承包模式，

节约了内部处理成本与车辆、

PDA等设备运营成本。与原来对

比，我们综合投递件均成本下降

0.36元！”

实 现 降 本 增 效 、提 升 客 户

用邮体验，正是广东邮政开展

甩点直投的初衷所在。广东邮

政通过加大直投中心的设备替

代力度，提升内部处理效率，通

过实施机动车甩点直投，提升

外部投递效率，并在直投运营

过程中关注降本增效情况，对

各项成本费用规范、完整、准确

列账，分析降本动因和效果。

在管理模式上，现阶段直投

中心主要由各市分公司进行运营

管理，同时，广东邮政已启动试点

直投中心省直管模式。例如，广

东邮政以广州市分公司作为试点

单位，启动了直投中心的直接管

理和单独运行，即由省分公司直

接管理恒源直投中心，并成立专

项工作组，由省分公司人力、财

务、运营等部门和试点单位人员

共同组成，负责恒源直投中心的

管理与运营，包括直投中心规划、

选址、建设等工作。恒源直投中

心作为独立核算单元，人员、场

地、设备、运行等费用作为成本，

结算收入作为收入，制定盈亏目

标，试点机构如亏损，则由省分公

司承担；如盈利，则由省分公司和

市分公司共享。试点总结经验

后，视情况在全省邮政推广。

此外，广东邮政还探索在自

有人员不足的情况下进行直投

中心外包作业，外包商带设备、

工具负责从进口趟车接收到外

部投递以及信息和工单处理全

流程工序，邮政仅派驻统筹协

调、业务指导、质量客服等关键

岗位人员。以平湖直投中心为

例，单个直投中心成本约节省

10.8万元／月。

聚焦流程优化 加强质量管控

聚焦效能提升 实现降本增效

近几年，随着社会电商、直播带货的迅猛发展，

邮政寄递包裹业务量的增速超出我们的想象。特别

是广东群众的购买能力又超强，进口我省的邮政寄

递包裹投递量占全国邮政的 12％，为全国邮政之

最。随之带来的是，投递员的工作负荷变大，他们所

承受的保时限和保质量的压力也大，投递员更难以

抽出时间揽收邮件。

如何破局？我们也想了很多办法。近两年，集

团公司大力推行的自提直投建设给我们提供了思

路。结合前期对各市情况的调研，我们发现，建设自

提网络并实施甩点直投是有效释放快递包裹投递压

力、提升揽投能力、助力降本增效的关键一招。

在推行初期遇到一些阻力，比如，投递员会认为

这种模式是将“好吃的肉”从他们手中拿走，留给他

们的都是“难啃的骨头”，推行意愿不高。但我们通

过宣贯培训、设置初期补贴、打造试点、复制推广经

验等方式，让他们逐步感受到投递模式优化后带来

的益处。咱们的投递运营成本降低了，直投效率提

升了，揽投员也有更多时间去进行高效业务的揽

收。现在，他们的积极性和主动性倍增，这也很好诠

释了广东省邮政分公司总经理陈洪涛针对寄递工作

提出的“投递保温饱、揽收奔小康”的意义。

下一步，我们将继续按照集团公司的要求部署，

不断深化直投模式的应用，进一步丰富直投场景，进

一步上量上规模，加强对直投质量的管控，使直投建

设在我省再突破、再提升。

我是 1997年 6月到邮政工作的。从刚入职时任

投递员到客户经理、运营总监，再到今天担任平湖直

投中心的负责人，已工作了26年。

平湖直投中心于 2022年 2月筹备建设，并于当

年 4月 1日开始运营。该中心位于广州市白云区均

禾街石马桃园西街金塬广场首层，占地面积 400 平

方米，配备人员 21人，区域内划分 12条投递段，通过

汽车、三轮车直接将快包邮件投递至各驿站（自提

点）和仓库，日人均投派量约 800件。目前，已实现

单月直投邮件约 30万件，快包投递效率大幅提升。

平湖直投中心的建设运营，减轻了平沙、江高、玫瑰

园、鹤龙、嘉禾投递部的投递压力，使得邮件寄递更

快捷、更安全，客户认可度更高。

作为平湖直投中心负责人，我切实加强内部管

理工作，站点现场严格执行“6S 管理”，有效提高工

作效率。直投中心采用甩点直投模式，做好甩点直

投基础信息维护是十分必要的。直投中心成立一年

多以来，我们除了做好揽投部的机构配置、围栏施

划、四段码配置等基础信息维护工作，同时做好对特

殊客户的日常维护工作，满足客户对投递服务的需

求，降低客户投诉风险。今后，我们将不断总结经

验，持续创新，让咱们平湖直投中心的业务更上一层

楼，更好地支撑寄递业务发展。

我是广州市白云区嘉禾官厅东街 14 号菜鸟

驿站的老板陈伟宁。社会驿站的代收代投是解决

现今邮件量大、投递“最后一公里”问题的高效方

式。我从 2018 年开始经营菜鸟驿站，每天接收两

个频次，主要是对邮政、韵达、圆通、中通、申通、

极兔等快递邮件的接收。为了邮件安全，我在菜

鸟驿站安装了 5 台监控设备、出库仪等，对所有进

出的邮件都严格把控，杜绝邮件被盗的现象。

这几年，我见证了邮政寄递的快速发展。邮政

在我们驿站的业务量从刚开始每天派送自提 300

件、揽收 15件，发展到现今每天派送自提 800件、揽

收 150 件。邮件量的增长给我带来了经营的信心。

我真心祝愿邮政越做越好、越做越大！

广东省白云区

菜鸟驿站老板 陈伟宁

祝愿邮政越做越好

图为广州市番禺区华南邮件直投中心分拣现场。□麦毓智 摄


